
2023 年 12 月 16 日開催 

第 28 回 海辺の教室 in 佐賀・熊本 

～干潟を活かす地域の未来をユース交流で考える～ 

アンケート （回答者 13） 

 

 
 

本日の感想をお聞かせください。（13 件の回答） 

 

・自分が調査などで行った事がある和白や津屋崎の干潟との違いがわかり面白く、ムツゴロ

ウが可愛かった 

・ラムサール条約になっている干潟に行くのははじめてだったので、とても興味深かったで

す。人と生き物が共存していける環境をつくっていければいいなと思いました。 

・いつも和白干潟で研究を行っているのですが違う荒尾干潟や東よか干潟では和白干潟で

見たことの無い様々な生物が存在していることを知ってとても楽しかったです。 

・海苔を作ることの大変さや有明海のおもしろさを体験できてとても満足です。荒尾の干潟

では外に出た時に、干潟の先に長崎、佐賀、福岡が見えて､熊本の地にいるというのがと

ても感動しました。あいにくの天気でしたが広大な有明海を感じました。東よかの干潟で

は鳥を見れてたくさんのお話を聞けて良かったです。有明の鳥は人が近づけないことを

知っているのが驚きです。2 つの干潟は同じ有明海でも全く違っていて、バスの中で説明

してくださったことも考えると本当に多くの自然の恵みを受けていると感じました。 

・有明海の展示でよかったと思ったものが 2 つあります。それは体験型の展示と料理につ



いての展示です。まず、体験型の貝殻に模様を描いてそれを持って帰る展示と泥で塗り絵

をできる展示があり、子供も楽しめていい展示だと思いました。料理の展示については地

元の人も「これ食べたことある！」となったり、地元の人でなくても「こんな料理あるん

だ！」と知ることができるのでいいと思いました。 

・知らない生き物の特徴や歴史、珍しい文化のつながりを知ることができとても楽しかった

です 

・ラムサール条約に登録されている干潟を実際に見ることができ、とても貴重な経験となり

ました。また、干潟の歴史やそこにしかいない生きものを楽しく知ることができてとても

楽しかったです！ 

・国内最大級の干潟である有明海の仕組みや，絶滅危惧種に分類されている生物について学

ぶことができて良かった。 

・これまで、比較的自分の身近にある和白干潟に行ったことはあったけど、その他の干潟と

比較して考える機会はなかったので、今回得られてよかったと思う。 

・私が身近に知っている干潟とは生物が違い、特に東よか干潟の水鳥たちに興味を持ちまし

た。水鳥の種類が多く、渡ってくる個体数も多いと知り、多くの水鳥がいる春にまた来た

いなと思いました。水鳥たちはとても可愛くて好きになりました。水鳥たちが幸せに暮ら

せるような環境を守って行かなければいけないなと感じました。また、シチメンソウが枯

れたけど回復できたことを聞いて、ラムサール条約に登録されるまでに大変な苦労があ

ったと思うと、干潟を守ろうと活動をしてきた方や地域の方はすごいなと思いました。和

白干潟を守っていくうえでも、多くの人が干潟に関心を持って守ろうと活動することは

重要であり、必要だなと感じました。 

・干潟の色んな生き物について知ることができてよかったです。 

・普段見ている砂浜の海と違う生物が干潟にはたくさんいて、とても興味深かったです。２

月に開催される予定のイベントにも参加したいなと思いました。 

・自分たちのちかくの干潟は砂質なので、泥質の干潟は生態系含め様々な違いがあり、面白

かった。 

 

 

これからの目標についてお聞かせください。（13 件の回答） 

 

・干潟についてもっと知る 

・目の前の海からということで、城東高校の近くにある和白干潟の生き物を大切にしたいで

す。 

・和白干潟でもアサリが減少しているので実際に保全活動を行っていきたいです。 

学校の近くにある和白干潟にもクロツラヘラサギが来るのですが、これ以上減らないた

めに行動したい。地元の方が興味を持つことが大事だと学んだ。ラムサール条約でより地



元の意識も高まって守ろうと取り組んでいるとおもう。今和白干潟の近くに住む人間と

して、和白干潟はあまり良い状態とはいえないのでまずは自分たちが活動をおこない、地

域の人に興味を持ってもらえるような干潟にしたい。。 

・地域の人にも干潟に興味を持ってもらい、地域の人も巻き込んで生き物保護や環境保護を

していきたい 

・さまざまなことに興味を持ち追求していきたいです 

・身近にある和白干潟にいる生きものがより良い環境で過ごせるように干潟のゴミを拾っ

たり、大量発生したアオサを回収したりしたいです。 

・部活の生物班に貢献するように活動する。 

・これからの課題研究に向けて、今回の経験を活かして取り組んでいきたい。 

・和白干潟の生物環境を守るために、干潟を知ってもらうイベントや干潟の清掃などをし

て、地域の方に干潟の大切さや、干潟でいま起こっている問題、干潟を地域全体で守るこ

との必要性などを伝えていければいいなと思います。また、荒尾干潟でアサリのおおさの

話を聞いて 覆砂の研究をしてみたいなと思いました。 

・家族や友達など色んな人に話していきたいと思いました。 

・課題研究を良いものにするためにもっと海のことにはついて積極的に調べていきたいな

と思います 

・今回学んだことを活かして、自分たちの身近にある干潟や自然を守っていきたい。 

 

 

その他コメントや要望があれば記述下さい。（4 件の回答） 

 

・集合時間が早かった、高校ではなく駅集合とかにしてほしい。 

・天候の問題もあったのかもしれませんが実際に干潟に入ってみたかったです。また自由に

センター内を見る時間が欲しかったです。 

・とても充実した１日でした。個人的にもう少しビジターセンターをゆっくり見る時間が欲

しくなりました。参加させていただきありがとうございました！ 

・とても楽しいイベントでした！ありがとうございました！ 


